

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. N. Fábregas. te de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 uzars. por línea.

Los no suscritores 12.

Y las repeticiones á la mitad de precio.

EL ALGODON COMO MEDIO PARA CONSERVAR VARIOS OBJETOS.

Un Doctor americano, Mr. Rauch, hizo una observacion muy curiosa respecto á la propiedad que tiene el algodón de conservar las sustancias vegetales y animales. Hace algunos años se descubrió en Alemania que cuerpos putrescibles, como la carne, el caldo, puestos en un frasco que se tapa perfectamente con algodón sin cardar se conservan sin alterarse. Mr. Beau-drimont continuó en Francia estos experimentos sin conseguir muy buenos resultados; pero no fueron bastantes para afirmar que el algodón no tenia la propiedad de impedir ó retardar la putrefaccion de las sustancias orgánicas. Es probable que el algodón obre en estas circunstancias impidiendo el paso á los gérmenes ó huevecillos infusorios que flotan en el aire, y que pueden mirarse como la causa de la descomposicion de estas sustancias. Sea la que quiera la esplicacion teórica, la accion conservadora del algodón es real y efectiva. En Europa no se ha hecho aplicacion de esta singular propiedad; pero en América se utilizó para conservar las uvas, que parece se guardan en muy buen estado durante seis ú ocho meses. He aquí el método que se emplea:

Se dejan los racimos en la cepa hasta las primeras heladas ligeras; se cortan entónces; se separan con unas tijeras todos los granos podridos ó maledos, y se dejan por unos dias en un cuarto frío. Se embalan despues entre capas de algodón ordinario en cajas de hoja de lata ó botaes de vidrio, procurando colocarlos cuidadosamente, y poner pocas cápas para que el peso de

las superiores no eche á perder algunos granos de las inferiores. Se tapan las vasijas con exactitud y las juntas se lacran, cuya precaucion es conveniente, aunque los propietarios americanos prescindan de ella, y se guardan en un sitio fresco, pero cuya temperatura no sea tan baja que se hiele el agua.

La conservacion de las peras y manzanas es aun mas fácil con el algodón que la de los racimos, y se nota que impide ó detiene la completa madurez, mientras que la favorece la lana: asi es que los labradores americanos se valen de esta para embalar las peras que destinan á la venta, y que deben presentar un hermoso color dorado.

Recordaremos con este motivo los diversos medios que hasta ahora se han empleado para conservar las uvas. El procedimiento mas conocido y el mas sencillo consiste en colgar los racimos ó tenderlos en capas de paja: conviene para que se guarden mas tiempo untar el corte del pedúnculo con lacre, y separar de cuando en cuando los granos maledos.

Un horticultor de Thomery ha publicado un método, que por mucho tiempo tuvo secreto, de guardar frescos los racimos durante un año. Consiste su método en cortar el sarmiento que sostiene el racimo, de modo que tres ó cuatro unidos queden por abajo y tres por encima, y el corte superior se unta con unguento de ingeridores para impedir toda evaporacion de los liquidos que se hallan en la vira. El extremo inferior del sarmiento se introduce en una redomita llena de agua, en la que se echan cuatro ó seis azares de carbon molido, que tiene por objeto impedir la putrefaccion del

agua. Se tapa en seguida la redomita con lacre; y se preparan muchas de esta manera, se colocan en estantes á propósito, sin que se toquen, en una habitacion fresca.

El pequeño aparato del horticultor de Thomery figuró en 1858 en la Exposicion de horticultura del palacio de la Industria de Paris con racimos del año anterior que no presentaban apenas diferencia de los del mismo año colocados á su lado, y podemos añadir que en 1860 hemos visto en el Mediodía de Francia puesto en práctica dicho método con feliz resultado.

Otro es el que se emplea en la Rusia meridional para conservar las uvas. Se cogen los racimos antes de que estén completamente maduros, y se guardan en grandes tarros, que se llenan con arena bien seca de modo que no se toquen los granos; se tapan los tarros con mucho cuidado, y se enlodan de modo que no pueda entrar el aire. Así preparados, se envian á San Peterburgo. Se conservan por este medio las uvas durante todo un año, al cabo del cual están muy dulces, por lo que se completó la madurez y aumentó la proporcion de azúcar.

(El Ampurdanés.)

SECCION DE NOTICIAS.

De El Lloyd Español:

Dicese en Nueva York que el gobierno federal gasta diariamente cincuenta mil pesos en vestir, alimentar y cuidar á los negros refugiados que hay en los varios depósitos destinados al efecto.

—En Filadelfia se teme que la ciudad sea atacada por los vapores con-federados que, segun se dice, se cons-

truyen en Inglaterra y en los puertos del Sur. Un diario dice que no hay que temer peligro alguno, al paso que otros creen que las probabilidades de un ataque por parte de la escuadra blindada de los rebeldes, son tales, que exigen la inmediata atención del gobierno, y que se tomen prontamente medidas de defensa.

—Dícese en París que el general federal Baoks ha formado en Massachussets dos regimientos de artillería, tres de caballería y ocho de infantería, compuestos de republicanos contrarios á la política francesa, y que ha acantonado estas tropas en la frontera mexicana de Tejas. Este hecho ha llamado notablemente la atención.

—Segun dice el *Daily Telegraph*, habia salido de Liverpool un vapor con el objeto de apresar ó destruir buques que navegan bajo pabellon federal, y que en breve seria seguido de otro buque armado con el propio objeto.

—De La Corona:

VACUNA.—Se ha suscitado recientemente la duda de si el virus vacuno ha degenerado ó no, y varios médicos han debatido mas ó menos calorosamente sobre este importante punto de la profilaxia de las viruelas. Entre los que sostienen que tal degeneracion no existe, debe contarse el Sr. Dubreuilh, médico vacunador de uno de los departamentos de Francia. En su concepto el virus vacuno es siempre el mismo en cuanto á su naturaleza, ya se le tome de un sugeto débil ó de uno fuerte: la semilla no cambia, tomando su fuerza el producto del terreno que la lleva. A lo que debe sobre todo atenderse para lograr buenas pústulas, es al suelo en que se siembra. Arrojada la semilla en un terreno pobre, el virus vacuno no degenera, pero su producto es lánguido como el sugeto productor. Este virus mismo, cuando cae en un terreno feraz, rinde excelentes productos. Muchas veces, despues de una serie de transmisiones sucesivas en niños débiles, parece haberse debilitado el virus; pero transmitidos despues á niños vigorosos, recobra toda fuerza que habia perdido aparentemente. No ha degenerado, pues, segun dictamen del citado profesor, el virus vacuno; se halla su energia fisica en relacion con el grado de robustez de la cristara á quienes se inocula, y su poder preservativo es el

propio en el dia que en tiempo de Jenner.

SINIESTROS MARÍTIMOS.—El gobierno inglés acaba de publicar su memoria anual sobre los naufragios y accidentes de mar que han tenido lugar en las costas de la Gran Bretaña ó en sus cercanías durante el año 1861. Resulta de este documento que los siniestros han sido mas numerosos en dicho año que en los nueve anteriores, escediendo en 262 al término medio anual de los seis últimos.

Sió contar los choques; en 1860 y en 1861 fueron 1,171. Este último aumento debe atribuirse principalmente á los malos tiempos de enero, febrero y noviembre de 1861, en los cuales, solamente tuvieron lugar 465 naufragios, sin contar los choques. El número de estos en 1861, aunque algo mayor que el de 1860, es, sin embargo, menor que el de 1859.

La pérdida de hombres en 1861 tuvo un aumento considerable sobre el total de 1860, aumento que tiene su explicacion natural en el mayor número de los naufragios, siendo la causa la misma: es decir, los malos tiempos de enero, febrero y noviembre. En 1860 el número de muertos fué 536; en 1861 ha ascendido á 884; sin embargo, esta cifra todavía es menor que las de los años 1854 y 1859. Los totales de los dos años últimos, comparativamente pequeños, reconocen por causa principal no haberse perdido en 1860 y 1861 en las costas de la Gran Bretaña ningun buque grande con pasajeros.

—De La Correspondencia:

Hemos recibido cartas de Rio Janeiro, que nos dan noticias de la expedicion científica que acompaña á la escuadrilla del general Pinzon. El emperador del Brasil habia recibido á los individuos de dicha comision el 20 del pasado, estando muy amable con todos ellos y haciéndoles infinitas preguntas en las dos horas y cuarto que duró la audiencia. S. M. I. es muy entendido y aficionado á las ciencias naturales, y se enteró con el mayor interés y detenimiento del plan que se proponia seguir la comision, elogiando repetidas veces la acertada determinacion del gobierno español de enviar á recojer objetos naturales con el fin de enriquecer nuestros museos. El presidente de la comision señor Paz, con la incansable actividad que todos

lo reconocen, y acostumbrado por mucho tiempo que ha pasado en América y Filipinas á sufrir las incomodidades de los países intertropicales, no dejaba dia alguno sin salir al campo acompañado de algunos individuos de la comision; por manera que, á pesar de no ser muy abundante el pais recorrido ni tampoco el tiempo mas favorable, como la investigacion era incesante, se habian proporcionado muchos objetos interesantes unos, y otros desconocidos. Por no haber buque que directamente viniese á un puerto de España, habia determinado el Sr. Paz dirigir á nuestro representante en Lisboa, para que este los remitiese al gobierno, varios cajones que contienen la primera remesa. Muy pronto por consiguiente, podremos dar noticia del resultado de las primeras escursiones.

—En Venezuela se anuncia una gran cosecha de algodón, noticia importante para Inglaterra y aun para algunas provincias de España.

—La comision de agricultura de la sociedad de amigos del país de Valencia opina porque la corporacion debe oponerse á que se conceda la libre importacion del arroz filipino, porque esto, en su concepto, causará la ruina de los pueblos de la zona de aquella provincia situados en la ribera.

—Dícese de París que el gobierno mejicano ha mandado retirar al interior á todas las guerrillas que molestaban á los franceses en la provincia de Veracruz.

—En Pompeya se ha descubierto la casa entera de un panadero, con el horno, cuya boca estaba aun cerrada con una puerta de hierro. Así que se abrió la puerta se vió todo el horno lleno de panes, tales como habian sido colocados en él hace 1783 años. Contenia 82, y en cuanto al tamaño y demás particularidades características, á escepcion del peso y color se veian lo mismo que habian salido de manos del panadero: no tenian el nombre de este ni marca alguna particular, son circulares de veinte centímetros próximamente de diámetro; pero un poco hundidos en el centro, sin duda por la accion del codo del obrero. Las orillas están un poco levantadas y distribuidas en ocho porciones iguales por unas líneas bastante profundas, que van á dar al centro; el color, moreno

oscuro: están muy duros, pero son muy ligeros.

VARIEDADES.

Pesca de las esponjas.--Hé aquí algunos curiosos detalles que dá un periódico sobre la pesca de las esponjas en la costa de Siria. Además, dice, de la reputación de que goza Latakia por su tabaco, en las costas de Siria, es también célebre por la cantidad y la calidad de las esponjas que en ella se pescan, que son muy conocidas y apreciadas en Inglaterra: pero á Europa llegan pocas de calidad superior, por el consumo; considerable que de ellas hacen las mujeres de los harems, pues ellas llevan casi todas las superiores de Latakia. Las hermosas otomanas solo hacen uso de las esponjas mas finas, y para ellas son un objeto de lujo, como el ámbar de la pipa de un turco, ó el traje completo de un elegante de Paris. Los hombres empleados en la pesca de las esponjas, son de una naturaleza particular: la mayor parte de los habitantes en la isla de Ruad, no lejos del golfo de Antioquia, casi anfibios, se acostumbran desde niños á los trabajos y á las privaciones que les impone esta pesca.

Además solo beben agua corrompida conservada en un depósito de piedra y conducida periódicamente desde la costa por barcos especiales que sirven de abrigo en la temporada que no tienen que hacer, á los pobres indígenas contra el calor ó la lluvia. Con frecuencia durante semanas enteras, las mujeres y los niños son los únicos habitantes de la isla de Ruad: todos los hombres y los jóvenes están ocupados en la pesca. La mejor estación para hacerla es el otoño, en los meses de agosto y setiembre, cuando las brisas del mar soplan con regularidad, así como los vientos de tierra durante la noche. El método ordinario para la pesca de las esponjas consiste en echar grandes redes desde un barco á otro y en barrerlas de este modo. Los hombres tienen que sumergirse para reunir las, y se esponen á grandes peligros.

Son vigorosos y su moral excelente: jamás el peligro les causa melancolía, lejos de esto son los hombres mas alegres del mundo. Una cosa admira en ellos, el mucho tiempo que aguantan debajo del agua. Algunas veces echan la red en un buen sitio, y los pescadores, para recoger todas sus riquezas, tienen que permanecer mucho tiempo en el agua: cuando salen en un estado de desfallecimiento terrible, arrojan sangre por la boca, oídos y narices. Algunas veces sucumben á estas fatigas por la pérdida de sangre; pero esto sucede pocas veces. Viven casi exclusivamente con pescado, que cogen en abundancia.

Los pescadores de esponjas las cambian por los artículos necesarios para la vida, como vestidos, cereales, manteca, aceite, frutas, y los mercaderes que les pagan en especie, las revenden á mercaderes franceses ó italianos, y hacen que les paguen

también en vinos, licóres y conservas en vinagre. Los pescadores de esponjas, casi nunca tienen dinero, ni lo necesitan; no pagan contribuciones ni alquileres; y aunque en realidad son súbditos del sultan, forman una especie de república gobernada por los ancianos y por los hombres mas inteligentes.

La cantidad de veinte pesetas, puede ser que sea la mayor que haya en la isla de Ruad. De Latakia, se surten de aves, legumbres, y cuando quieren comer carne matan un buey ó un carnero. Todos los habitantes de la isla tienen sus fiestas en épocas fijas, tales como la apertura de la estación de la pesca de esponjas, ó la terminación de la temporada, despues de una abundante cosecha.

MAHON 5 DE DICIEMBRE.

Efemérides.

1521.

Sitio y toma de Tordesillas por los realistas, al mando del Conde de Haro, defendida por los comuneros.

1813.

Batalla de Araure, ganada por los insurgentes al mando de Bolivar, contra los españoles.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Sabas abad y San Pedro Crisólogo obispo y doctor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.--Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en la iglesia parroquial de Santa María.

SANTO DE MAÑANA.

San Nicolás de Bari, arzobispo de Mira confesor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.--Sale á las 7 horas y 6 ms.--Pónese á las 4 h. y 36 ms.

LUNA.--Sale á las 4 h. 3 ms. de la T.--Se pone á las 6 h. y 13 ms. de la M

ORDEN DE LA PLAZA

del 4 de diciembre de 1862.

Servicio para el 5.

Gefe de dia: D. Juan Orus y Garcia, teniente coronel graduado primer comandante del Regimiento infantería de Granada núm. 54. -- Parada el mismo cuerpo y Zaragoza. -- Hospital y provisiones, Zaragoza. -- El Teniente Coronel Sargento Mayor. -- Juan Perea y Jauregui.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

SALIDAS.

Para Marsella bergantin sueco Gideon, de 280 ts., cap. Mr. Miljopaeus, con 12 trip. y madera.

Para Palma vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. D. Agustin Galens, con 14 tripulantes, 16 pasajeros y varios efectos.

ANUNCIOS.

El sábado próximo dia 6 de Diciembre entrante á las 12 de la mañana, se rematarán por via de venta en la Plaza de la Constitucion de esta Ciudad, siendo suficiente la postura, una casa situada en la calle de San Cristóbal de Ciudadela, y una viña dividida en diferentes cercados de dos cuarteras y cuatro barcillas sembradio sita en el camino de Alguayarens del término de dicha Ciudadela, procedentes ambas fincas de la herencia de D. Simon Saura y Squella, á tenor del pliego de condiciones que obra en manos del pregonero publico y en el despacho del notario D. Jaime Villalonga donde podrán inspeccionarse los documentos de propiedad.

No habiendo producido remate la subasta verificada el dia 20 de Noviembre próximo pasado para la venta de una casa sita en esta ciudad, calle de S. Luis Gonzaga y señalada con el n.º 9 perteneciente á la herencia de D. Pedro Antonio Preto y Olives, se subastará dicha finca de nuevo el dia once del corriente en la Plaza de la Constitucion y se rematará á favor del postor mas ventajoso, siempre que la postura sea competente á juicio de los vendedores.

La isleta den Colom está para alquilar. Darán informes en esta imprenta.

Hoy y mañana estarán de venta en la calle de San Fernando n.º 9 una cama de caoba y un armario grande.

BAILES.

Desde hoy hasta el domingo próximo 7 del actual queda abierto en el despacho del teatro un abono de localidades para todos los bailes públicos de máscara que deben darse en la sala de dicho teatro, empezando el sábado 6 del corriente y concluyendo en el último dia de carnaval.

PRECIOS.

Palco de platea 144 rs. en.
Idem de primera fila . . . 180 "
Id. de segunda id. 144 "
Id. de tercera id. 90 "

CORREO DE AYER.

A las 2 $\frac{1}{2}$ de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcu-dia el vapor Menorca.

De los periódicos que hemos recibido cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 2 del actual copiamos lo siguiente:

—El 29 tuvo lugar la sesión preparatoria que marca el reglamento del Senado. Presidió, por la edad, el señor general Mantilla. Se leyó la lista de los senadores existentes en Madrid y los decretos que convocan las Cortes y nombran presidente del Senado al señor marqués del Duero. Ocupó este la presidencia y se procedió al sorteo de los senadores, señalándose á los primeros de la lista para las comisiones que han de recibir en el acto de la apertura á SS. MM. y AA. Y se dió por terminada la sesión preparatoria.

—Los presupuestos se hallan ya dispuestos en todos los ministerios para ser llevados al Consejo de ministros y despues á las Cámaras.

—Puede decirse que se ha salvado completamente la goleta de guerra *Concordia*. Despues de las difíciles operaciones que ha sido preciso hacer para conseguir aquel resultado, ya está á flote aquel buque. Según la opinion de algunos marinos, poco será el tiempo que se invertirá en reparar las averías de la goleta producidas por el fuego, y pronto también podrá la *Concordia* dedicarse al servicio de guarda-costas del Norte, á donde fué destinada antes de aquel triste acontecimiento.

—La urca de guerra *Niña* debe ir del Ferrol á Cádiz, desde donde saldrá para Barcelona, en comision del servicio, y despues que vuelva á regresar á Cádiz, se ha dispuesto que salga inmediatamente para el apostadero de la Habana.

—Llama la atención en la Habana el crecido número de refugiados de Nueva Orleans, que cada vez que se les proporciona oportunidad en los buques que de allí se dirigen á nuestras playas, donde reina la paz y la tranquilidad mas completas, vienen en solicitud del sosiego y la libertad de que carecen en su país. Pasaban ya de cuatrocientos los que por las causas indicadas han ido á respirar el aire libre de que se veían privados en su propia casa, y sería ese número todavía mayor, á no haber escaseado los

buques dedicados á hacer viajes entre aquel puerto y la Habana.

San Petersburgo 24 de noviembre.

Una escuadrilla compuesta de tres fragatas de vapor y dos buques de vela, ha recibido orden de estar pronta para salir para el Mediterráneo.

El gobierno se opone enérgicamente á la candidatura de un príncipe inglés para el trono de Grecia.

Nueva York 14 de noviembre.

Se han tomado medidas para la defensa del puerto de Nueva York.

Corre el rumor de que Francia y España han pedido satisfacciones por las violencias que el general Butler ha hecho sufrir á los franceses y los españoles en Nueva Orleans. Se cree que el gobierno federal atenderá á estas reclamaciones.

Nueva York 17 de noviembre.

El gobernador separatista de la Carolina del Norte ha rehusado la conferencia que le habia propuesto el gobierno federal del mismo Estado. El gobernador separatista remite á su colega á las autoridades de Richmond, declarando que los habitantes de la Carolina del Norte están decididos á combatir hasta verter la última gota de sangre.

Nueva York 18 de noviembre.

Burnside ha trasladado su base de operaciones á Aquino-Creeck, desde donde avanzará hácia Richmond por el ferro-carril de Frederiksburg.

Se hacen circular diversas rumores sobre los movimientos de Jackson, pero nada se sabe aun de positivo sobre este punto.

En el Estado de Nueva Jersey el partido democrático propone la candidatura de Mac-Clellan para el Senado.

La causa del arresto de dos oficiales del Estado mayor de Mac-Clellan ha sido el haberse ausentado sin licencia.

—El gobierno federal prepara un proyecto para proporcionar próximamente algodón á la Europa.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid 1.º de diciembre.

Hoy se ha verificado la apertura de las Cortes. En el discurso de la Corona se dice que las relaciones estrangeras continúan siendo amistosas, y se espera que terminarán satisfactoriamente las dificultades que el desacuerdo de los plenipotenciarios en Méjico opuso á la ejecución del tratado de

Londres; que los obstáculos que lo impidieron no alterarán el deseo de su cumplimiento y el de realizar el pensamiento que le sirvió de base.

También se espera la aprobación de las leyes de imprenta, ayuntamientos y otras que se presentarán á las Cortes.

Madrid 2 de diciembre.

Así en el Congreso como en el Senado han triunfado las candidaturas ministeriales para las respectivas mesas. El señor Ballesteros ha sido elegido por unanimidad, siendo 176 los diputados que le han votado. Las oposiciones se abstuyeron de votar en la elección de presidente.

Bolsin.—Consolidados, 51,75.—Diferida, 45-70.

Paris 29 de noviembre.

Vera Cruz 1.º de noviembre.—Una violenta tempestad ha arrojado quince buques á la costa, entre ellos la corbeta de guerra francesa *Chaptal*, cuya tripulación se ha salvado.

Nueva York 19 de noviembre.—Han llegado á Nueva Orleans tres buques de guerra franceses.

Corre el rumor de que Jefferson Davis, el presidente de la confederación del Sur, ha ofrecido vender un millón de balas de algodón á 7 y $\frac{1}{2}$ céntimos la libra, pagadero en oro.

Por su parte M. Lincoln organiza también la venta de algodón.

Paris 30 de noviembre.

El general Forey llegó á Orizaba el 25 de octubre, y acto continuo le hizo el general Lorences entrega del mando.

El ministro de Francia y otros representantes estrangeros han llegado á Nueva Orleans, y van á proceder á una información sobre los hechos graves de que se quejan los residentes estrangeros.

Paris 2 de diciembre.

Partes telegráficas de San Petersburgo y Londres anuncian que ha sido aceptada por ambos gobiernos la esclusión para el trono de Grecia del príncipe Alfredo y del duque de Leuchtemberg.

Turin.—El señor Rattazzi ha anunciado á la Cámara de diputados que el gabinete habia presentado su dimisión. El señor Torrearza no ha querido encargarse de formar un nuevo ministerio, y ha sido llamado con este objeto el Sr. Villamarina.

Cotizacion de las bolsas del dia 2.

Paris.—3 p. 100, 70-40.—4 y $\frac{1}{2}$ id., 97-90.—Interior español, 50 $\frac{1}{8}$.—Diferida, 46.

Londres.—Consolidados, 92 $\frac{3}{8}$.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 21.